

L'hôpital Roger Salengro regroupe les services médicaux, chirurgicaux et médico-techniques dédiés aux affections du cerveau, des os et des articulations, et des spécialités médico-chirurgicales (stomatologie, otologie, chirurgies maxillo-faciale et plastique et reconstructrice). Il a aussi pour vocation l'accueil des Urgences adultes et enfants, le Centre de réanimation et de Traitement des Brûlés et les consultations de médecine légale.



Hôpital Roger Salengro

A l'origine...

En 1974, pour répondre à la demande croissante de prises en charge et aux progrès de la médecine et assurer une complémentarité avec la Cité hospitalière appelée aussi Hôpital régional (aujourd'hui Claude Huriez), la construction d'un nouvel établissement de 716 lits est actée. Conçu par les architectes Urbain Cassan, déjà associé à l'édification de l'Hôpital Huriez (1934-1958), et Jean-Marie Valentin, à l'origine de l'Hôpital cardiologique (1978), les études préliminaires se déroulent en 1975, les travaux débutent en 1978 et sa mise en service a lieu en 1983. « L'Hôpital B » s'inscrit dans un contexte difficile d'obsolescence du patrimoine hospitalier qui nécessite des besoins d'investissement massifs alors que le pays traverse une forte période de récession économique. L'Etat choisit donc de standardiser l'architecture des nouveaux établissements hospitaliers sur le modèle d'un bloc compact (type Beaune, Duquesne et Fontenoy), adapté selon les besoins des spécialités médicales du territoire. A l'origine, la construction de cet hôpital s'articule principalement autour de la traumatologie ainsi que la neurologie et neurochirurgie. Aujourd'hui, l'hôpital Roger Salengro est l'un des plus grands centres de Neurosciences en France.

Le site

Rebaptisé Hôpital Roger Salengro en hommage à l'ancien député maire de Lille dont le rôle dans le développement des hôpitaux lillois fut essentiel (il est à l'initiative de la création de l'Hôpital Calmette (1934-1936) puis de la Cité hospitalière), il devient à l'époque le second établissement hospitalier le plus important du campus. En 1996, le bâtiment est relié à l'Hôpital Jeanne de Flandre en cours de construction par une galerie médicalisée qui facilite la circulation entre les deux établissements.

A l'usage, les constructions de ce type s'avèrent décevantes tant sur le plan architectural qu'humain : cet établissement bénéficie donc d'une transformation importante entre 2011 et 2015 comptant la réorganisation des différents services mais surtout la construction d'une extension adjacente dédiée aux Urgences, à la réanimation et au Traitement des brûlés. Une nouvelle entrée piétonne est ainsi créée, davantage ouverte sur la ville et bien desservie par les transports en commun. Elle offre un accès beaucoup plus direct à l'hôpital et va considérablement modifier les flux au sein de l'établissement : le long couloir de 150 m de long reliant cette entrée à l'accueil principal, dépourvu d'ouvertures et oppressant, fait l'objet d'une commande artistique dans le cadre du programme des Nouveaux commanditaires de la Fondation de France. Il vise à transformer la circulation captive en une expérience positive et favoriser le bien-être des usagers. L'artiste britannique Jyll Bradley propose un projet qui s'inspire des jardins botaniques lillois : les fonctions des jardins, lieux de promenade, de détente, de savoir et de prendre soin, sont transposées au couloir par des photographies rétroéclairées apaisantes qui ponctuent le cheminement, amènent de la lumière et ouvrent sur l'extérieur et l'évasion.

Aujourd'hui

Dans le cadre du Schéma directeur urbain et immobilier « CHU Lille 2030, le campus hospitalier de demain » et d'un vaste plan d'investissements annoncé en 2022, l'Hôpital Roger Salengro bénéficie d'un avenir prometteur avec son extension et une rénovation complète dans les prochaines années.